
議会報告会アンケート結果

参加
方法

あなたの
年齢は？

あなたの
お住まい
は？

今回参加された理由
は？

今日の開催はどのよう
にして知りましたか？

[第1部総
務文教常
任委員会]

[第2部建
設経済常
任委員会]

[第3部厚
生常任委
員会]

全体的な内容についてコメントがございましたらご記入ください

Zoom 60代 鳥栖市外
Zoomでの議会報告会と
いうやり方に関心が
あったから

SNS、知人・議員
有意義
だった

有意義
だった

有意義
だった

途中で出たり入ったりしながらの参加でごめんなさい。
資料や事前の質問など、よく準備されていますね。どのくらいの時間をかけられたのでしょうか。佐賀市では残念ながら、今
年の議会報告会は中止となってしまいました。オンラインも提案したのですが、そこに至らなかったので、鳥栖市議会さんの
取組を大いに参考にしたいと思います。
あと、手話通訳の方がいらしたのはいいのですが、字幕がつけられたらもっといいですね。UDトークとの連動なども工夫がで
きるのを期待しています。同時に、画像の見えない視覚障害の方たちに伝える話し方も意識した方がいいと思います。
とても勉強になりました。今後のご活躍をお祈りしております。

Zoom 30代 鳥栖市内 関心があった為 知人・議員
有意義
だった

有意義
だった

有意義
だった

雑音等で少し聞き取りづらい場面が多々ありました。

Zoom 40代 鳥栖市外
「オンラインでの」
「議会報告会」に関心
がありました

ホームページ、 SNS
有意義
だった

有意義
だった

有意義
だった

東京から、自宅から参加させていただきました。議会報告会の雰囲気を知ることができて、とてもよかったです。参加のしや
すさ・気軽さというで、とてもいい場だったと思います。リアル＆オンラインのやりとりや対応も適切で、また、ちょうどよ
かったようにも思います。オンライン展開へ一歩踏み出していただき、ありがとうございました。

Zoom 50代 鳥栖市内
今まで無関心だった事
を反省したから

知人・議員
有意義
だった

有意義
だった

有意義
だった

初めて参加させて頂きましたが、オープンthe.議会、とても良いと思いました！どの分野も議員さん方大変ご尽力されてる事
に敬意を表すると同時に、世界で起こってる事実、地球の現在の状況をもっと俯瞰的に見る必要があると思いました。SDGsは
皆さんご存知かと思いますがSDGsケーキはご存知でしょうか？？土台となる環境(水、緑、空気、ターゲット6.13.14.16)が
しっかりとしていないと真ん中の社会(1.2.3.4.5.7.11.16)や1番上に当たる経済(8.910.12)は不安定になると言う現実が今だ
と思います。
これまでやって来た事はこれまでやって来た事で置いておかないとこれからはこれまでやって来たツケを念頭に置いておかな
いと想定外の事が起こりえます。こうしている間に、あちこちの森林の大火災は起こっておるし、南極や北極の氷は凄いス
ピードで溶けて無くなってる状況です。そして、なにより、災害が起こった時、誰が責任を取るんですか？と言った内容に対
して誰かが責任取れるものではないことを市民が知る必要があると思います。責任とは？人の命の責任なんて他人が取れるわ
けがないと思います。なので無関心にならずに議員さんと一緒に考えていける市民を育ててもらうためにより多くのこう言っ
た場所を作って欲しいと思います。もっと、市民の声を聞く場所、もっと議論する場所。それは文句の言い合いをするんじゃ
なくて同じ方向を見て知恵を出し合う場所が必要だと感じました。SDGsターゲット5のジェンダー平等を実現しよう！老若男
女、様々な、立場の方に参加してもらえるようなシステムを考えて欲しいなと思います。
議員さんだけに任せる事なく一緒に考え実践していける鳥栖市をわたしは強く望んでいます。
これからも、どうぞ宜しくお願いします！
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Zoom 20代 鳥栖市内

鳥栖市議会議員さんが
どのような方々で、ど
ういった話し合いをさ
れているのか、自分の
住む自治体のことなの
で気になったから。最
近の自身の関心事であ
る気候変動問題をどう
捉えられて、対策をさ
れているか知りたかっ
たため

知人・議員
有意義
だった

有意義
だった

有意義
だった

全体的な印象としては、参加してよかったと思いました。
理由は、以下２点です。
①これまでこのような機会に参加したことがなく、市議会議員さんが議会でどのような取り決めを行なっているか知る機会が
なかったから。
②これまではどこか遠くの存在である議員さんの働きや、遠くで起きている議会での話し合いを身近に感じ、自分の中でその
距離がぐっと近づくきっかけになったから。
また、次回以降に改善していただきたい点を挙げます。
①プレゼン資料は端的で良かったと思いますが、発表する内容はもっと具体的なものが良いと思いました。例えば、「可能な
限り」や、「予算の関係がある」等の回答は、市民側も理解していると思います。このような場で私が期待していたのは、
「自身もそう考えている」、「そのためにはこういう手段もアイディアの一つとして挙げられる」などの、もっと具体的な議
員さんの考えや提案でした。もちろん、その先の決定事項は全て議会でしか決まらないと思いますが、そうだからと言って、
集まった質問や提案に関して今日のような回答だけだと、有意義さに欠けると感じました。
②もっと質疑応答の時間を増やして欲しいです。今回のような機会は、市民と議員さんの意見交換をする絶好のチャンスだと
認識していました。私も普段、こうしてほしいな〜ああしてほしいなという意見をどこに投げていいのか分からないと思って
いたので、今回の質問の機会を利用させて頂いたんですが、思ったよりインタラクティブな時間が少なく、もっと議員さんと
話したかったなという印象が残りました。
最後に、気候変動対策に関する私の個人的な想いを勝手ながら述べさせていただきます。
今日、鳥栖市の気候変動対策の一つとして省エネに対する取組等を知ることができ、良かったなと思うと同時に、更なる具体
的な取組が必要だと強く感じました。私は今年23歳になりますが、世界では、あと7年の間に地球の温度上昇を1.5度未満に抑
えなければ人間が生きていける環境ではなくなると同時に、2度はその後一気に上昇が加速する分岐点だと言われています。
そして今日、地球の温度は産業革命以前に比べて1度上昇したことが観測されています。つまり、このままの経済活動を続け
ると簡単に私たちが住めなくなる環境に簡単になってしまうと考えられます。ですので、本日少しはっきりと言ってしまった
のは、省エネだけでは地球の気温上昇を抑えられるのかというと、かなり厳しいと率直に思ったからです。
鳥栖で育っていく子供達や、私自身の未来を考えると、もっと自治体だからできることを取り組むことこそが、鳥栖の未来を
守っていくということではないかと思っています。以上です。最後になりましたが、議員さんの日頃からのご尽力に心から感
謝しています。本日このような機会に参加することができ、一市民としての声を届けられる場所を作っていただいたことがと
ても有り難いと感じました。またこのような機会があれば今度は友達も連れて参加したいと思います。引き続きよろしくお願
い致します。

会場 60代 鳥栖市内
OPENを期待した。しか
し、時間ばかり気にさ
れているような印象。

市議会だより「とす
きっぷ」

意義がな
かった

有意義
だった

意義がな
かった

新庁舎の動画不要、避難場所は公表されているので不要、コロナ対策は今後やっていく不要、時間がないのならこういうのは
要らない。検討するとか、よろしくお願いしますとかで答えが具体的でない。参加人数が少ない印象、Zoomでは何人。どうい
う広報をしたのか、各議員さんがどんな働きかけをしたのか。休憩時間長すぎ、時間がないで打ち切らないで。鳥栖市の歴史
の話いらない、以前の音楽祭の話いらない。情報開示してください。行政・議員は市民の声を聞く気持ちがあるのでしょう
か、疑問です。知らなければ考えることも、賛成することも、反対することもできません。広く早く知らせてください。オリ
ンピック内定の垂れ幕より、市議会開会中の垂れ幕を。この会の参加人数が「知らせる意見を聴く」の鳥栖市の姿勢を表して
いる。

会場 60代 鳥栖市内

議会が現在どのような
ことに取り組んでいる
か関心があるから参加
しました。

知人・議員
有意義
だった

有意義
だった

有意義
だった

会場 40代 鳥栖市内

鳥栖市での事を自分自
身が知らないことが多
いので、もっと知りた
い、興味を持ちたいな
と思い参加させていた
だきました。

知人・議員
有意義
だった

有意義
だった

有意義
だった

初めて参加させていただきました。ありがとうございました。Zoomでも参加して意見交換ができる場を作ってもらえることは
とても良かったと思います。もっと市民がたくさん参加して、盛り上がる市の議会になるといいなとリアル会議に参加して感
じました。市民の皆さんがよりよく暮らしやすい市になるようにまたこういう機会を作ってくださると嬉しいです。鳥栖市の
取組など色々と知ることができてよかったです。ありがとうございました。

会場 40代 鳥栖市内
鳥栖市の未来がどう変
わっていくか知りた
かったため

市議会だより「とす
きっぷ」

非常に有
意義だっ
た

非常に有
意義だっ
た

非常に有
意義だっ
た

今後は選挙に行こうと思いました。

会場 70歳以上 鳥栖市内
市議会だより「とす
きっぷ」

意義がな
かった

非常に有
意義だっ
た

非常に有
意義だっ
た

会場 50代 鳥栖市内 知人・議員
意義がな
かった

意義がな
かった

意義がな
かった

資料配付希望
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会場 40代 鳥栖市外 内容を知りたいから 知人・議員
有意義
だった

有意義
だった

有意義
だった

新庁舎の間取り図を知りたいので公開してほしいです。
バリアフリーがどんな工夫をしているか知りたい。（UD含む、エレベータをどこに置くかなど）
資料がないと意見、質問ができない。ゆっくり読むことができない。（急いで早めに進んでいる感じがしました。時間の都
合、あわてて早口でしゃべっていたので）
議会が始まる前にプログラムと流れについて説明してほしかった。
議会報告会に一般人が参加できるような魅力を作ってほしい。（堅いイメージ、難しい内容）

会場 70歳以上 鳥栖市内
鳥栖市政の向上、市民
のための市政を目指し
てほしいので

市議会だより「とす
きっぷ」

意義がな
かった

意義がな
かった

意義がな
かった

通り一辺倒の報告に感じました。
本会の活力のなさ、出席者の少なさにがっかりしましたが、市民に自分たちの活動を報告する！自信をもって各市議が支持者
の代表を集めては。
※手話通訳者を付けてくださったことは、とてもよかったと思います。
※一年間市民のために力を尽くしたぞ！だから報告しますという意気込みが欲しいです。


